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三亚市政协副主席朱传华：

建议打造特色城镇民宿
本报讯 海南省建设“百镇千村”的步伐不断加快，特别是

随着海南全岛自由贸易试验区、中国特色自由贸易港的逐步
建设，为民宿产业的发展提供了广阔空间与美好前景。省政
协委员、三亚市政协副主席朱传华认为，目前民宿产业发展仍
存在不足，与成都、丽江、厦门等城市相比还有相当大的差距。

“今年的提案我主要是注重乡村振兴发展。”朱传华建议
出台一系列优惠政策，着重强调其各具特色的内容，并在水电
费方面以居民用水用电价格收取，允许小到2-3套商品房，大
到整栋、整个风情小镇的形式进行运营，打造各具特色的城镇
民宿产业。 记者 符小霞

共同见证海南再发力
昨日上午，省政协七届三次会议在省人大会堂开

幕。海南进入两会时间。各家媒体都派出阵容强大的
采访团队，在会场内外“各显神通”，用尽“十八般武艺”
采访政协委员们，给受众传递两会声音。

昨日上午8时，记者赶到省人大会堂，在一楼安检口
处通过人脸识别进入会场区。记者在二楼会场门口的
公共区域看到，陆续有参会的政协委员进入会场。而各
家媒体记者们会在这时候拦住政协委员，抢问大家关心
的热点话题。委员们也不惧“长枪短炮”的包围，积极和
记者们互动，将自己的提案透露给媒体。

昨日上午9时，省政协七届三次会议开幕。政协委
员们将在提高政治协商、民主监督、参政议政水平，紧扣
中心大局，围绕海南自由贸易试验区和中国特色自由贸
易港建设协商建言。据了解，2019年，省政协委员、省政
协各参加单位和各专门委员会共提交提案669件。经审
查，立案625件。截至2019年12月31日，98.24%的提案
已经办复。新时代，新作为。新的一年，我们将共同见
证海南再发力。
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时间：1月15日
天气：晴
记者：廖自如

本报讯 社区是社会治理的基本单元。社区治理关系着群众的切身利益、社会的和谐稳定。

常言说，“基础不牢，地动山摇”。习近平总书记更强调，“社区是党和政府联系、服务居民群众的

‘最后一公里“。昨日播出的《自贸港时间-两会访谈》，围绕海南自贸区自贸港建设这一主题，聚

焦基层干部及组织如何发力，促进城乡融合发展，推动社区治理现代化。昨日，海口秀英区秀英

街道办工委书记林雷做客访谈，与大家交流分享经验。 记者 曹宝心(受访者供图)
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最快解决百姓诉求，提升社区治理满意度
Q：请您分享秀英街道办近两年文化产业建设，尤其是乡村振兴领域的成果。
林雷：我们现在主要探索如何通过文化产业、文创产业来推进乡村各个

层面的建设。例如，今年春节前夕，我们与海南特区报共同组织策划了系列
跨年迎新活动。下一步我们将推出书场村乡村文化节，挖掘传统文化中的
庙会文化，吸引更多人来感受乡村文化建设，凝聚书场村的人气。

通过文化人才的引入，也带动了乡村文化建设。例如艺术家在书场村
设立工作室，或者网红来村里创业。我们也会努力摸索搭建一个文化交流
平台，给予他们更多机会。例如打造一些特色的文化产业，利用城中村的特
色，建设文化乡村民宿等。

Q：习总书记非常重视社区治理，提出了共治共建共享的社区治理模式。
秀英街道也有很多的社区及城中村，请和大家分享一下管理经验。

林雷：秀英街道原来是一个城郊结合部。随着城市化的发展，原来很多
农村或者是没有开发的地区，逐渐纳入城区，并建设了很多小区，因此现在
的治理模式较原来发生了较大的转变。现在秀英街道不仅有小区有城中
村，还有其他的构建模式，这对社区治理又提出了新的挑战。

习总书记提出要建立共治共建共享的社区治理模式，相当于给我们基
层组织作出了相应的要求。首先我们积极改善社区环境，例如原来很多的
背街小巷以及基础不完善的地方，通过“双创”改造治理，都得到了有效的改
善。其次建立良好的党群“四位一体”的联系制度，给每一户社区居民发放
党群联系卡，提供负责及分管领导、网格员的姓名及联系方式，最快解决百
姓提出的诉求，为社区提供更完善的服务，从而拉近党员干部和群众的关
系，提升百姓对社区治理的满意度。

通过文化产业振兴乡村，深入挖掘传统文化
Q：您觉得城市快速发展过程中，城中村面临怎样的困境？又会有怎样

的机遇？
林雷：从城市发展的角度上来讲，城中村由农村划入城区，其实是受
益很大的一方。我们现在讲城乡融合发展，就是说城乡的公共服务、

基础设施等都要一体化、均等化。但是毕竟城乡之间还是存在
一定差距的，我们就要积极引导农民，改变原来的生产生

活习惯，改变生产方式，找出一条合适的产业发展路
子。另外，基层组织也要帮助城中村弥补基础

设施建设上的短板，包括公共服务、医疗
服务等。让城中村的生活像城市一

样舒适、便利、安全、和谐。
Q：在海南自

贸区自贸港建设背
景下，社区发

展怎样才能走出一条创新的路子？
林雷：一个是我们刚刚讲的文化产业兴村，这个是我们今后对辖区书

场村产业发展的一种尝试。通过文化产业发展来带动产业的升级调整，
提升村民收入。另外从社区治理方面来讲，我们要积极引导群众移风易
俗，同时深入挖掘原来琼北的传统文化，例如书场村的码头文化、庙会
文化等。

在这一方面，我们努力适应新的社会化、城市化的要求，让人来
到城中村，既能感受到现代生活的气息，又能受到传统文化的熏陶。

树立绿水青山就是金山银山的理念
Q：“双创”后对城市管理提出了更高的要求，海口市民喜欢

的路边摊、大排档等都被取缔或是面临转型。在这个背景下，
秀英街道办如何满足市民夜生活以及餐饮文化的需求？

林雷：我们在这方面做了很多的探索。为了满足老百姓
夜生活和夜消费的习惯，我们打造了很多特色夜市。例如专
门的海鲜夜市、网红夜市。辖区的寻尝里夜市，既有全国各
地的小吃文化，还有海南的传统餐饮，同时配套有电影院、
KTV等休闲娱乐场所，满足老百姓各个消费阶层的消费
习惯，提供了更加多元化的消费选择。

Q：在海南建设自贸区自贸港的有利背景下，您认
为基层组织如何发力，实现城乡融合发展？

林雷：我们基层干部、基层党组织要深入地思考、
正确地理解。一方面结合习总书记提出的共治共建
共享社区治理模式，做好社区治理工作，解决发展
中的问题。

第二在社区治理过程中，我们要发挥基层
党组织的堡垒作用以及党员的模范带头作
用。像一些小区，我们可能要探索成立小区的
临时党支部，通过党组织及党建工作来引领
小区的治理。

第三从营商环境角度来讲，我们基层虽
然行政审批事项不多，但我们党组织及党
员干部也要尽可能地减少审批环节，给企
业提供最大的便利，并积极帮助企业协
调多级部门的审批工作。

最后在海南建设自贸港过程
中，我们的社区治理一定要牢固树
立绿水青山就是金山银山的发展
理念，确保辖区的一方净土和一
片蓝天。

小记者
“跑”两会

本报讯 昨日上午，省政
协七届三次会议在海口开
幕。现场除前来报道的各家媒
体外，《小主人报》的小记者们也
吸引了众多委员及媒体的目光。
记者看到，小记者们有的扛着摄像
机，有的拿着话筒，认真地采访着政
协委员们，而面对小记者的采访，每
一位受访者都非常耐心地配合。

扛着摄像机的小悠今年11岁，
正在上小学五年级。由于个子比较
矮，小悠扛起摄像机有些吃力，需要一
旁的大姐姐帮忙扶着，但她依然咬牙坚
持着拍下每一个镜头。采访完毕后，她
还和同伴一起整理采访笔记。

小悠告诉记者，为了准备这次两会的
采访，他们几名小记者事先做了很多功
课。小悠表示，他们最关注的是教育和食品
安全等和学生关系比较密切的话题，他们会
针对这些问题采访政协委员。

在现场，两位小记者看到了海南广播电视总
台的主播，立马跑去采访了。采访结束后，主播还
笑着夸赞：“你们可比我厉害多了。虽然我已经跑
了十年两会，可第一次跑的时候才二十多岁，你们
这么小就能参与进来，真的很棒！” 记者 苏钟

这里有份“参考答案”
海口市秀英街道办工委书记林雷做客自贸港直播间分享社区治理经验

社区咋治理？
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